

# 変える・守る・育てる・創る 女だから経営論

第20回

取材・文 三好 かやの



## 鈴木和子さん (山形県・天童市)

〒994-0074 山形県天童市藤内新田122  
TEL0236-53-1334 FAX 0236-53-4274

### Profile

すずき・かずこ 1937年山形県天童市出身。地元の洋裁学校を卒業後、18歳で兼業農家の猛さんと結婚。洋裁の技術を生かしメリヤス工場、縫製工場を経営。60歳を機に、農業に専念することを決意。農地も自作地50aからスタートし、現在はサクランボ25a、トウモロコシ30a、ネギ80a、長芋25a、ゴボウ20a、豆40a、ジャガイモ15a、カボチャ10a、モモ10a、アスパラガス10a、里芋、タラノメその地を栽培。

### 輸入食糧をくい止めなくちゃ 60歳で一念発起

「60歳になつたら、私は農家をやる。これまでやつてきた洋裁の仕事は、パタッとやめたの」

と、鈴木和子さん。山形県天童市の自宅の敷地内にある縫製工場で、オートクチュールの裁断・縫製を請け負う仕事を30年近く続けてきた女性経営者である。最盛期には20人以上の縫い子さんたちを雇い、あのキミジマグループの服を請け負って、東京の百貨店にも納めていたという。

結婚は18歳。地元の企業に勤めながら兼業農家を務む猛さんと協力して、これまで家を3回建て替えた。そんな和子さんが還暦を機に、なぜ農業に目覚めたのだろう?

「この歳になると、目も頭も老化が進んで、生地の毛並みとか折り目とか、微妙な判断がつかなくなってくるんだよね。このまま洋裁を続けるには無理がある。だけど私は土を触る匂いが好き。輸入の食べ物がどんどん入ってきて何を食べさせらるかわからん毎日。みんなの体がおかしくなる。これをくい止めるには、私が農家になるしかない」

30年の実績を積んだ仕事にスパンと見切りをつけ、今度は輸入作物に押されっぱなしの日本の農業を背負って立つという。なんとも潔く心強いではないか。

たしかに、最近は退職したサラリーマンの人たちが農業に新たな生活の糧や生き甲斐を

### クズを売つても3,000万

「60になつたら」といながら、和子さんは、その日に照準を合わせて4年前から着々と準備を進めていた。まずは50aの自作地でネギとサクランボの栽培に着手。最初は洋裁とネギ栽培の同時進行だった。「日中はネギ、夜は洋裁」の毎日だつたという。

それと同時に持ち上がりつたのが、天童市の市民保養施設「ゆびあ」の建設だった。大人1人200円で入浴できる大浴場を備えた温泉施設で、天童市内はもちろん、県外からも集客が見込めるという。

「そこのお客さんに、地元の野菜を売らないことはない」

と、和子さんは、建設予定の段階から「施設内に野菜や果物の直売スペースを設けてほしい」と、市役所に要請していた。ところが、市の対応は「前例がない」という、冷たいものだった。それでも開発課、農林課と、「車のタイヤがすり切れるほど」通いつめ、なんとか「施設の外で、テントを張つてなら」の条件つきで、許可が降りたのだった。

「ゆびあ」は、97年の4月オープン。それと同時に、ここに天童市内の和子さんを中心

求めて、「定年帰農」の道を選ぶ人が少なくない。けれど和子さんの場合は、それとはかなり規模も趣も心意気も違う。「帰農」というよりも、地域を巻き込んだ、新しい「起農」と呼んだ方が相応しいかも知れない。

とした農業女性たちが運営する「かあちゃん手作りまち」がスタートした。

手作りまち』がスタートした。

現在のメンバーは12人。それぞれが自分  
の畠でつくったホウレンソウ、ジャガイモ、  
カボチャ、トウモロコシ、花卉などがズラリ  
と並んでいるのだが、びっくりするのはその  
価格だ。1袋150円、200円、モモの  
ような果実までも、1箱800～900  
円という安さ。店の前には、入浴帰りの温泉  
客が群がって、飛ぶように売れていく。なん  
てこんなに安いんだ?

「だつてこれは全部クンズだもの。ここでなければ、1銭にもならない」つまり、市場に出荷してもハネられるか「東三文に買い叩かれる規格外の作物なのである。

「これはね、人間も虫も大好きな無農薬のホウレンソウ。だから穴が空いてんの」  
そんなお母ちゃんたちの「口上」ひとつで「クズ」だった野菜が、飛ぶように売れていく

あ  
く

「ゆぴあ」販売風景。並べた品が、飛ぶように売れていく。



「口コミの鎖がすーんごいんだ」  
年間の売り上げ目標は全員で3,000万円。売り場の担当は、2~3人で交代している。市場に出しても2~3円だったものが、ここなら200円で売れる。「かあちゃん」たちの手に、1人当たり年間300万円近い売り上げが、手に入る計算になる。

「私だけでもこの7月の売り上げは月41万だつたもの」

和子さんの目論見どおり「手作りまち」の実現は、経営面のメリットだけでなく、他のメンバーの「かあちゃん」たちにも意識改革をもたらした。

最初は「いらっしゃいませ」を言うのもためらいがちだったので、自分から声をかけるようになつた。お客様が試食品を食べている間に、すかさず品物を渡す。伏し目がちの人には無理強いして売らない……そんな商売のノウハウも、和子さんが伝授したものだ。

こうして最初は施設の外で営業していた「手作りまち」だったが、雪の季節を迎えて外での営業が難しくなつた。和子さんは「前のプレハブを建ててでも……」と市に要求されどももうこの運営は、メンバーたちにとつてなくてはならないものとなつていた。営業をストップさせたくない。こうして再度、

「口コミの鎖がすーんごいんだ」  
年間の売り上げ目標は全員で3,000万円。売り場の担当は、2~3人で交代して出ている。市場に出しても2~3円だったものが、ここなら200円で売れる。「あちやん」たちの手に、1人当たり年間300万円近い売り上げが、手に入る計算になつたもの」

和子さんの目論見どおり「手作りまち」の実現は、経営面のメリットだけでなく、他の

メンバーや「かあちゃん」たちにも意識改革をもたらした。

最初は「いらっしゃいませ」を言うのもた  
めらいがちだったのに、自分から声をかける

ようになつた。お客様が試食品を食べていい間に、すかさず品物を渡す。伏し目がちの

人には無理強いして売らない……そんな商売のノウハウも、和子さんが伝授したものだ。

こうして最初は施設の外で営業していました「手作りまち」だったが、雪の季節を迎えて外での営業が難しくなった。和子さんは「自

「……はまつらひのまへ見み出だす。」  
「前のプレハブを建てても……」と市に要求

「それでは建物全体の景観が崩れる」……

業をストップさせたくない。こうして再度、

行政とのやりとりを繰り返し、現在のようになんらかの形で営業する形に落ちついている。

立てていたらこうなつてしまつたのだ。  
穫れたものをただ運ぶだけでは、売り

行政とのやりとりを繰り返し、現在のようになつて施設の中で営業する形に落ちついている。売り上げの1割は「ゆびあ」に支払うことになつてゐる。施設にとつても「かあちやん手作りまち」の存在は、無視できないもの施設は利用するが、行政からの補助や助成は、ビタ一文受けない主義である。何かやつてもらえば弱みもできる。自分らのものも吸い取られる。経営者になる人は、絶対そういうことはしないって。補助とか助成なんて、絶対しないで歩きだすの」

立てていたらこうなつてしまつたのだ。穫れたものをただ運ぶだけでは、売り上げにはつながらない。お客様に喜んでもらえる品ぞうえや、そのための努力、さらに「おかあちゃん」が定期的に営業に参加するためには、何よりも家族の理解と協力が必要なのだ。「手作りまち」のヒット商品のひとつに、和子さんが栽培する「最上川のホタル」というジャガイモがある。実はこの「ホタル」、このあたりでは栽培されていない、北海道産の「キタアカリ」という品種なのだ。

というのも、娘の恵子さんが夫の転勤で北海道に住んでいた時、和子さんは現地で初めてこの「キタアカリ」に出会つた。

「うんまい！ 早速ホクレンに種芋注文して作つてみたの。こつちで作つても大丈夫。味も変わらない。しかも北海道より1カ月も早く出荷できる。でもキタアカリの名称で売ることはできないから『ホタル』と名付けた。これがバッヂリ受けたんだわあ」

この他にも、地域限定の商標登録の関係で「だだ茶豆」とはうたえない枝豆に、なぜか「名月赤城山」と名付けたところ、入浴帰りの年配客が、こそつて買つていくという。和子さんならではのインパクトのあるネーミングが道行く人の興味を引く。

さらに茎の部分をくつづけて出荷することで、その新鮮さをアピールするのが「朝穫りトウモロコシ」。こちらは仙台の百貨店との取引が決まっている。いずれも「人と同じことをしていたら、決して売れないと」という洋

裁屋時代からの経験が生かされている。

この7月からは、以前は縫製工場だった建物を改築・改造してこれまで和子さんの命名による「ゆめの里工房」という農産加工場も設立。6人のメンバーと共に保健所の許可も降りて本格的に梅干しや味噌、野菜の漬けなどの加工も始める。「定年起農」家の邁進は止まらない。

「廢棄はないが、おまえ合ってないね」と  
にかく何でも、自分でつくったものを自分で  
売る。これほど楽しいことはない」

と、笑って話す。朝は、家族と共にネギの出荷、「ゆびあ」のお客さん用に商品と試食品、さらにタダで提供する景品まで準備して出かけていく。店じまいをして家に帰ると、今度は翌日の出荷の準備…。もう忙しくて「掃除をする間もない」ほどだが、毎日が面白くてしようがないといった様子だ。

これが本格的に農業を始めてまだ4年目の人なんだろうか？　このはりきりぶりと、上げている成果には、目を見はるばかりだが、そこには業種は違つても30年来、洋裁の仕事を通して築き上げた経営者としての感覚が、フルに生かされているのだろう。

金物屋だったお祖父さんはじめ、和子さん  
のまわりは何かしら商売に携わる人が多かつ  
たという。そんな環境で育ったせいか、和子  
さん自身も洋裁を志した時から「経営者」と  
してやつていくことを自負してきたという。  
「多分、私は最初からそういう性分に生まれ  
ついているんだと思う。子どもの頃から生徒



恵子さんが持っているのが、人気の「朝獲りトウモロコシ」と「金時カボチャ」。

となつたら、その日まで持つてきて。今日壊れたら、その日に直して。だけど必要なものはキチッと買う。そうしてみんな一緒に回っているのが好きなんだ」

「家族だけではない。「手作りまち」にやつてくるおかあちゃんたち次の世代の女性たちも、「ここで売りたい」と張り切っている。農家の後継者つくりなんて、簡単にできる。自分の作ったものが楽しく売れるように指導すればいいんだもの」

中には「ネギおばちゃん（和子さんのこと）と一緒になら、毎日ここで当番してもいい」と

いう若いお嫁さんもいるほど。こうして次の世代へのバトンタッチも着々と進んでいく。

うまく世代交代が進んだ暁には、御大の和

「70歳までに、ゆびあに手作り町をしつかり定着させる。あとは娘たちに手渡して、私は

名譽顧問として銅像を建てる（笑）

だから、我也我もと続く後輩が続出するのがわかるような気がする。「これから農家は、

潰れる人は潰れる。  
生き残る人、やる気のある人は伸びる。人

に頼つたら絶対に潰されるし、自発的にやつてく人が伸びていくべな

これからは和子さんのように、兼業農家に身を起しがながら、異業種でバリバリ稼いでき

た女性経営者が、突如として農業へ参入するケースが増えてくるのも一理ある。

（この辺）くさりもしない  
とにかく側にいると、和子さん自身が「農家は渠（ハ）一三、そつうま未、是湖未を繕契

家に美しい」と、その言葉を流営している姿勢が、バリバリと伝わってくる。

家族や地域を引っこ張っていく「経営者」には何よりそれが必要なのだと思った。

後継者を作るのは  
カンタン！

鈴木家の朝は、市場向けのネギの出荷作業から始まる。その皮むきや箱詰めは、猛さんと恵子さん、パートの人たちも2～5人雇っている。みんな電話一本で手伝いに来てくれる、洋裁時代の従業員だ。

「支払い」と注文の仕方。経営者になつたら、この二つは絶対に守らないと。このふたつが

欠けたら、絶対に人は来ない。それにお客さんも来なくなる

（ええ、ハル）